
Ребёнок не говорит: когда начинать волноваться 

 

Современные дети начинают говорить позже. Часто можно встретить 

трѐхлетку, который с трудом выговаривает «мама», «папа». Наш новый 

блогер Ирина Муковозова рассказывает, как отличить серьѐзные проблемы 

с развитием от варианта нормы. 

— Вы логопед? У меня ребѐнок несколько букв не выговаривает. 

— Я, вообще-то, не совсем логопед, нейропсихолог, но поделитесь своими 

проблемами. Какие буквы он не выговаривает? 

— «А», например, или «у». 

— Это уже интересно. Рассказывайте всѐ с самого начала. 

Занимательный диалог? Всѐ больше детей начинают разговаривать 

достаточно поздно. Ребѐнку уже почти три года, а он всѐ ещѐ 

не разговаривает, и родители начинают бить тревогу. Врачи ставят ребѐнку 

диагноз ЗРР, потому что в норме к трѐм годам у него должна быть уже 

хорошая фразовая речь. Дальше всѐ развивается по нескольким сценариям: 

 Кто-то плюѐт на этот диагноз и ждѐт, когда ребѐнок сам заговорит; 

 Кто-то начинает сильно переживать и принимать различные меры; 

 Остальные — это производные от первых двух. 



Попробуем разобраться, когда надо ориентироваться на тот или иной 

сценарий поведения. 

Сначала первый, когда особенно волноваться не стоит 

Смотрим на ребѐнка и видим: 

   - Ему меньше трѐх лет, он здоров, ловок, развивался по графику и не болел 

в первый год жизни. 

   - Он с удовольствием осваивает беговел, самокат и велосипед, любит 

качаться на качелях. 

  -  Хорошо понимает обращѐнную к нему речь, может выполнить 

двухуровневую просьбу («пойди туда, принеси то» или «возьми не синий»). 

    - Сам пытается что-то говорить, и у него есть свой собственный язык: 

«Чу ча» — «Хочу чай». 

   -  Разглядывает и показывает картинки в книжке. 

    Главное: с удовольствием и активно общается. Хотя бы с вами. Общение 

не обязательно словесное, жесты — это тоже речь. Главное — у ребѐнка 

должно быть желание общаться и у него должно быть что сказать. 

Все эти пункты очень важны с точки зрения диагностики речевого развития 

ребѐнка. Если хоть чего-то из этого нет в наличии, за исключением, может 

быть, беговела и самоката с велосипедом, следует обращаться к специалисту. 

Существует много причин задержки речевого развития, и, поверьте, ваша 

задержка и дальше будет оставаться задержкой, если вовремя не принять 

определѐнные меры. 

Теперь второй сценарий, когда волноваться стоит 

- Стоит сильно волноваться, если мама болела в первый триместр 

беременности и при этом ребѐнок нелюдим, не смотрит вам в глаза и вообще 

как бы не замечает вас. Он вполне себе «самостоятелен», и создаѐтся 

впечатление, что вы ему и не нужны вовсе. Если ребѐнок так себя ведѐт, надо 

бежать к специалистам, даже если мама не болела в начале беременности 

и не пила лекарств: это может сигнализировать о серьѐзных проблемах 

в развитии ребѐнка, и чем раньше начать что-то делать, тем легче 

последствия. 

 



- Вспомните как развивался ребѐнок в свой первый год. Реагировал ли на ваш 

голос, гулил ли, был ли лепет («агу-угу», «тя-тя», «ба-ба» и тому подобное, 

что получится), пытался ли уловить движения губ и подражать им, произнося 

уже что-то похожее на слоги «па-па-па», «ма-ма-ма», «тя-тя-тя», ловил ли 

интонацию. 

- Если что-то не так, у вас есть повод для беспокойства. Это этапы речевого 

развития, которые должен пройти каждый ребѐнок, прежде чем произнести 

свои первые детские слова. Начать надо с врачей, проверить слух и зрение. 

- Дальше надо обратить внимание на моторную неловкость. Возможно, 

ребѐнок неуклюж, ходит на цыпочках, часто падает или просто его «руки 

сами по себе, ноги сами по себе». Речевые мышцы — тоже мышцы, и, 

возможно, ребѐнку трудно координировать не только работу ног и рук, 

но и губ, щѐк и языка. Это может отследить невролог. 

- Если ребѐнок вроде бы и активен, и общителен, но вообще не говорит, даже 

простые слова («мама», «папа», «дай», «би-би»), особенно если ему уже 

больше трѐх лет, или его речь больше похожа на тихий лепет, а невролог уже 

поставил диагноз ЗРР, надо искать нейропсихолога, а не ждать у моря 

погоды. Мы подскажем, что делать и стоит ли волноваться. 

Вполне возможно, что ребѐнок просто медленнее зреет, чем его сверстники. 

Хорошо бы быть в этом уверенным и не запустить проблемы, которые лучше 

решать как можно раньше. Не бойтесь, обращайтесь. Через нас прошло 

много разных детей: мы видели и норму, и разные проблемы. Поможем. 

Детские проблемы разрешимы. 

 

 


